

Año 4 pesetas
Semestre 2
Trimestre 1

PAGO ADELANTADO

LA UNION

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SABADOS



Año VI

Guadalajara: Sábado 29 de Junio de 1912

Número 242

El Conde acusado

En la campaña de escándalo a que nos tienen acostumbrados los diputados de la mayoría, le ha tocado su turno al Conde de Romanones...

Es este un espectáculo que está dando idea de lo que es el partido liberal. Ya no queda en él prestigio alguno...

El Conde de Romanones ha tenido necesidad de abandonar su sitio de la Presidencia, y ocupar su asiento en los escaños, para recoger las acusaciones...

Sigan así los liberales, destruyéndose poco a poco, dando armas a los enemigos y poniendo en evidencia ante el país que no es la moralidad lo que sobra en sus filas...

INTERPELACION CURIOSA

Parece que estamos oyendo, la que según Juventud Obrera, piensa promover Pablo Iglesias en el Congreso.

Su desarrollo suponemos que será sobre poco más o menos en esta forma: Presidirá la sesión en que la explique el Conde de Romanones...

Pido la palabra. Contestará el Conde: Su señoría tiene la palabra.

Señor s diputados: Voy a preguntar al Sr. Ministro de Instrucción pública...

Oir nuestro Diputado Guadalajara y moverse inquieto y azorado como fiera a quien hurgan y hostigan por entre los hierros de una jaula...

Pues bien señores, hace diez años fijense bien digo que hace diez años largos, que demandando el edificio en que está instalado el centro, citado un arregio...

El Conde de Romanones descompuesto agitará la campanilla, e inmediatamente añadirá. Su señoría señor Iglesias ha hecho una pregunta...

Ya esperaba yo—dirá el jefe socialista—esta interrupción y su correspondiente toque de campanilla...

El Sr. Alba seguramente que le dirá: puede explicar su señoría.

Tengo que empezar Sr. Alba, por hacer historia del asunto. El Conde: Al grano, al grano; déjenos de historias.

El Sr. Iglesias: a eso voy, al grano, porque y gordo es el que le ha salido a S. S. con los asuntos de la enseñanza en Guadalajara.

Tengo noticias que en la patria política del Conde de Romanones reina el más grande desbarajuste en estas cuestiones, y yo me próngono llamar la atención de la Cámara...

Se positivamente y puede corroborarlo la Cámara, trayendo el expediente, que existe un Instituto, que es una afrenta para la ciudad...

Un interuptor: Viva Blay! Al llegar aquí el Conde dirigirá una mirada insinuante al orador, el

cual ¡ojalá nos equivoquemos! cederá en el uso de la palabra, y el Sr. Alba replicará con el consabido tópico de: sepa el Sr. Iglesias que se han tomado las medidas para que se terminen las obras...

¿Se atreverá Iglesias a preguntar por qué el Sr. Conde no trabajó porque se terminasen las obras, cuando fué Ministro del ramo? No lo sabemos. Ayá veredes dijo Agrajes.

Un estudiante de latin.



El Doctor D. César Chicote, director del Laboratorio Municipal de Madrid y preparador de una nueva vacuna anticolérica.

El ferrocarril de Orusco a Cifuentes

En la sesión del Congreso del sábado anterior, a última hora de ella, fué retirado el proyecto de ley que sobre este ferrocarril estaba pendiente de aprobación definitiva.

Artículo único.—El ferrocarril secundario incluido en el plan general denominado de Cifuentes a la línea de Sigüenza a Maranchón, queda modificado y se denominará de Cifuentes a Molina de Aragón.

¿Qué suerte correrá esta propuesta? Lo ignoramos, aunque mucho nos tememos que por empeñarse el señor Brocas en seguir caminos torcidos...

Pero no es esto solo puede el señor Brocas garantizar que aun consiguiendo que la nueva proposición llegase a ser ley tendrá ejecución práctica...

mulgada la ley queda, como vulgarmente se dice, el rabo por desollar y para ello hay que contar con que en el Ministerio de Fomento, donde se entiende de estas cosas un poco más...

Celebraremos infinito que no se presenten obstáculos y que el ferrocarril sea un hecho, aunque hubiéramos preferido que en lugar del camino tortuoso emprendido para su realización...

Peró en fin, hagase el milagro aunque lo haga el Sr. Brocas que no por eso hemos de combatir la realización de la obra. Lo que no podemos hacer por adelantado es aplaudir ni elogiar...

EN BROMH

Según nos dice la Prensa, al Conde, en Guadalajara, entre unos pobres maestros, van a erigirle una estatua. La idea no nos parece ni muy buena ni muy mala...

Flota censo un ambiente de modorra, que adormece del alma los sentidos, y hay un rumor de voces y zumbidos, que la noción de la existencia borra.

Una cocina y el mar ¿cuán pronto se diferencian! en aquella, hay que hacer cosas; en el mar, hay otras hechas.

podrás contar: Si añades una *ene* a los dos *annonces* del acertijo, verás solucionado este problema, ya que con la *ve Noína, Ma Nchaquito*.

—¿En qué se parece un socio, que con la capa se abriga a un verdugo parisién?  
—En que también *de-capita*.

—¿Y mis chistes, comentando la actitud de los carlistas a un señor alabardero?  
—En que viene *de perilla*.

—Anónimo.



El capitán González Camo, herido a consecuencia de un accidente sufrido en Barcelona, en unas pruebas de aviación.

### Pésima moda

Illos continuare binas domos...  
Que tengan ellos dos o más palacios donde habitar sucesivamente.  
(Sal. de Bell. Cat.)

Ya hemos llegado a la época de las imperiosas vacaciones del estío; ya la aristocracia, la burguesía y los plutócratas están preparando sus baules, maletas y mundos, para trasladarse del lugar de sus ocupaciones habituales, a las playas de Ostende, San Sebastián o Santander, donde se derrocha y se malgasta, o las utilidades ahorradas en los meses de trabajo, o las rentas que los administradores les han entregado saneadas, limpias, o los adelantos que les han proporcionado logrerros y prestamistas que se dedican a esta lucrativa industria.

La costumbre de trasladarse á climas más benignos debe de ser antigua, con la diferencia de que los romanos que poseían *binas domos*, generalmente eran aquellos que adolecían de alguna enfermedad adquirida en las guerras contra los Partos, o contra la *Hispania horrida* como adjetivaba Catulo a nuestra península, nunca por gala u ostentación de riqueza, jamás por orgullo ni por necia moda.

La boga adquirida por tan nefanda costumbre se ha desarrollado, ha tomado grandes vuelos en el pasado siglo, acarreado al comercio y a la industria, un malestar inmenso, por la incertidumbre en que viven estas dos manifestaciones del trabajo.

La industria, el comercio, no pueden contar con la población, para desenvolverse proporcionalmente, porque se ha convertido en flotante, vive sujeta a las fluctuaciones y caprichos de una aristocracia relajada, abúlica, que lo mismo afuye a Santander que a Castro Urdiales, y no sabe si mañana o al verano siguiente vivirán abandonados por haber huido sus visitantes a las playas gallegas, siguiendo como sombras al esplendor.

¿Y la agricultura? La contestación a esta pregunta está enlazada al *absentismo* problema asazmente estudiado por sociólogos y moralistas, los cuales se declaran contra este vicio, porque retirando las inteligencias directoras de los pueblos quedan las villas a merced de las conciencias poco escrupulosas y de los hombres mediocres, que sólo procuran su bienestar, aunque para ello tengan que sacrificar la paz virgiliana que en las aldeas debiera predominar únicamente.

Esta costumbre que paraliza la vida de

todos los organismos nacionales, debemos de trabajar porque desaparezca, poniendo a contribución nuestras energías y las autoridades altas y bajas su ascendente, y seguro que dando a la sociedad una permanencia fija, el comercio no tendría que cerrar sus puertas, la industria suspender las labores, y como consecuencia, el obrero no sufriría la escasez de un segundo invierno, como ocurre con los de las poblaciones del interior.

### Sección literaria

#### LOS DOS ARADOS

Tuvieron dos arados ruda quimera:

eran el timonero

y el vertedera.

—¡Calla pesado!

—el timonero dijo

al otro arado:—

Yo labro en una hora

con ligereza

más tierra que tú en siete

por tu torpeza.

¡Anda, armatoste;

eres un mata mulas;

eres un postel

—Mi labor—dijo el otro—

es más selecta;

la tuya más ligera,

pero imperfecta;

calle el buen palo:

que es mejor poco y bueno

que mucho y malo.

Eugenio Gómez y Rojas.

### CARNET DE MODAS

(De nuestro servicio especial)



Los trajes fruncidos en el talle, confeccionados en tejidos lisos o cambiantes, exigen una guarnición formada, bien por botonadura al lado, bien por el adorno de bordado que le circunda y le remonta hasta la cintura por el costado, bien por volantes, franjas presillas, bien por alta orla del mismo tejido o de color distinto y cuyo enlace con lo alto de la falda se disimula bajo cualquier adorno, ofreciendo la ilusión de una túnica redonda.

Cualquiera que sea la forma, el traje debe mucho a su *chic*, a su apariencia juvenil, elegante, nueva; al corte y a la elección de cuello. Vemos alguna predilección por los cuellos alargados en la espalda, cuadrados o redondos, muy cortos delante, pasando apenas el alto de la espalda y rodeando el cuello con una línea fugitiva atrás. Se adopta igualmente para las chaquetas, que aligera y desprende.

El cuello escapulario, dibujando un cuadrado sobre el delantero y la espalda del corpiño, que cubre casi completamente, también es muy aceptado. Se hace en muselina de seda, rebordada de seda o de perlas; en lino, adornado de bordado y encaje; y aún en tela antigua bordada de gruesas flores de lana en los tonos marino, rojo y verde. En casa de Pasquín el cuello en tul *plisse* cua-

drado y cuyos ángulos se alargan ligeramente sobre los lados, está muy en favor.

Las jóvenes no abandonan el doble pliegado de tul alrededor del cuello.

Los fichús, los *bretellos* cruzados, las líneas de boleras, las pequeñas corazas, las draperías simétricas, continúan ofreciendo motivos de adorno para los cuerpos. Se ven muchos escotes cuadrados. Citaremos, sin aconsejarlos, los escotes en punta, prolongados casi hasta el talle en la espalda y que necesitan la exclusión del corsé.

Los pecheros se hacen en muselina de seda o tul muy finas, lisas, color claro o crema, de manera que ofrezcan la ilusión de la epidermis desnuda.

Entre los colores elegidos señalaremos el rojo, desde los cálidos y profundos tintes hasta el rutilante capuchino, que morenas y rubias se disputan.

El verde esmeralda, bronce, los tonos indecisos, tilo, sance, avena, banana, albarricoque.

Mucho beige, amadon, kaki, gris rata oscuro, los amarillos y el visleta.

Sabina de Beaucourt.

#### LA CARIDAD EN LA CORUÑA

### Dejad que los niños.

“Enseñar al que no sabe.”

Cada vez que el reporter—sensible y conocedor de la honda miseria humana—se asoma a una de estas instituciones de caridad, le parece que está en presencia del más grave mal y del más cariñoso remedio. Tiene tantas fibras, tan distintas cuerdas el arpa de la diosa! Tiene cada una de ellas un sonido tan conmovedor, tan distinto! Los que dan albergue, los que dan sustento, los que dan instrucción, los que curan las llagas abiertas por la vida en los pobres cuerpos. ¿Quién podría decir cual es la obra más meritoria, la que enjuga más lágrimas, la que evita más dolores?...

Para hablar ahora de la Escuela Popular Gratuita (que es el tema de esta información) precisaríamos un amplio espacio del que no disponemos. Si vertiésemos todas nuestras notas en estas cuartillas necesitaríamos todas las columnas del periódico. Procuraremos condensar nuestras impresiones.

La Escuela Popular Gratuita fué fundada por el coronel de Artillería D. Camilo R. Losada y Ozores, en 1888. A él le sucedió en la presidencia D. Ramón Casal y Amenedo, que dió gran impulso a la obra, y en cuyo tiempo se creó otra escuela y las clases nocturnas para obreros. En 1903 se hizo cargo de la presidencia el marqués de San Martín, persona de gran caridad, de gran entendimiento, lleno de amor hacia la institución, de la que hoy es principal inspirador y soporte.

#### Son tres las escuelas

En todas ellas, la hora de entrada es a las nueve. Pero a las ocho se abren los locales, para que los alumnos puedan entrar. Se les da un ligero descanso cada hora y cuarto, y, a las doce, se les sirve la comida, que paga la institución.

#### La escuela de niñas

La escuela está en un amplio local. Lo que primero advertís en todas las tres escuelas de la institución es una limpieza esmeradísima y una ventilación abundante; techos altos, muchas ventanas, mucho espacio, aire y luz. Las escuelas no tienen ese triste aspecto de jaulas, tan peculiares en centros análogos.

Diez grandes mesas contienen a las alumnas; cada pupitre tiene su costurero. Junto a la pared inmaculada, blanca, se alinean las almohadillas, y las labores de las alumnas. Todo: hilo, tela, agujas, lo facilita la escuela a la alumna. Cuando la labor está terminada, queda propiedad de ésta; y hay labores bonitas que acreditan la inteligencia de las discípulas y la labor constante y culta de las profesoras.

Como los elementos para las labores, se facilitan también libros, plumas, papel, pizarras, y todo cuanto es preciso para la instrucción; nada tienen que llevar las alumnas, divididas en tres secciones, según el grado de adelanto. Las Hijas de la Caridad han adoptado un procedimiento de diálogos entre las alumnas, para mejor enseñanza de algunas materias tales como Geografía, Gramáticas, Historia.

El comedor, amplísimo, tiene dos largas mesas donde las 125 alumnas tienen holgada cabida.

La edad mínima fijada para el ingreso de las niñas es la de seis años.

A fin de curso, según las notas que obtengan, se distribuyen entre ellas dos pañuelos a cada una, y un corte de traje, o uno de blusa y una camisa, o cualquiera de estas

dos prendas, o dos pares de medias. Por Navidad se las dan dos camisetas y un par de botas. Ninguna se queda sin algo. Y esto, además de las labores que hagan durante el curso, que, como queda dicho, llevan para sus casas.

Las profesoras de este centro han logrado tener muchas alumnas aventajadísimas, con nociones bastantes de instrucción, con excelente letra y hábiles laboristas. Puede decirse que es por su funcionamiento y por sus resultados, una escuela ejemplar.

#### La escuela de niños

Hay tres secciones, según el adelanto de los alumnos, con tres profesores; un limpiísimo cuarto de aseo, un patio espacioso para las horas de recreo; la cocina, pulquerriera, donde en enormes calderas de hierro se hace la comida para los niños de las tres escuelas; el comedor, la sala de juntas, el museo de la escuela, donde hay labores en madera, en yeso, en cartón, en paja trenzada, algunas admirablemente ejecutadas y vitrinas de mineralogía y de mecánica.

Una vez al mes, un peluquero pagado por la institución, va a las escuelas a cortar el pelo a los alumnos; un practicante va todas las tardes, para curas y desinfecciones (lastimaduras, granos, calvicies); hay un médico, un especialista y un dentista, que caritativamente atienden y curan a los niños y niñas enfermas. Se consumen en las escuelas anualmente 78 litros de aceite de hígado bacalao y 40 de emulsión, con las que se fortalece a los débiles. Todos los días se practica la gimnasia sueca y otros deportes. Se cuida, en fin, el alma y el cuerpo.

Se inculcan, además, a los niños, hábitos de limpieza. Al entrar en clase, el profesor, pasa todos los días una revista a los alumnos. Con el que está sucio, con el que no se ha lavado o se ha lavado mal, se sigue un procedimiento muy curioso y muy eficaz. El alumno más travieso de la clase es nombrado jefe de limpieza, y a él se entrega el delincuente. Ambos pasan al cuarto de aseo; el culpable se desnuda de medio cuerpo para arriba, y el otro tiene autorización para mojarlo y remojarlo y saturarlo de agua. Es excusado decir la eficacia del procedimiento, que revela una gran agudeza.

La higiene se cuida tanto como la instrucción. Al entrar un alumno se le entregan libros y utensilios nuevos que ya no sirven para nadie más, que quedan de la propiedad del discípulo.

Desde las ocho, que pueden entrar, hasta las seis de la tarde, están recluidos en la escuela. Allí comen, por cuenta de la institución, y allí juegan. Si consideran ustedes que todos estos niños son hijos de obreros que están, por sus quehaceres, todo el día fuera de casa y que habrían de dejarlos abandonados, comprenderán lo importante del servicio que prestan las escuelas populares gratuitas, donde para la admisión de un niño no se tienen en cuenta las ideas ni el color religioso o social o político de sus padres.

#### Más detalles

La enseñanza es esmerada; hay en las escuelas alumnos aventajadísimos. Se dan también clases nocturnas, de siete a nueve, para obreros. Entre las enseñanzas figura la de dibujo.

El Patronato cuenta, como recursos, con sus suscriptores, entre los que se cuentan algunos que dan mil pesetas y aun más, cada año; la Diputación, que da 2.500 pesetas y el Ayuntamiento 1.000 al año. El total de suscripción mensual es de 1.000 pesetas. Pero los gastos son enormes. Es preciso pagar el personal, reparaciones, libros, útiles y la comida que consiste un suculento y abundante potaje, que varía diariamente, y una rebanada grande de pan. De esto se permite repetir al que tenga apetito. Los gastos ascienden a 20.000 pesetas anuales.

A los niños, en las mismas ocasiones que a las niñas, se les dan premios de boinas, pañuelos, cortes de traje, de blusas, de pantalones, de camisetas. Y, por Navidad, a todos, dos camisetas y un par de botas.

Por término medio, se distribuyen todos los meses cuatro mil raciones de comida y 2.950 kilos de pan.

Las escuelas han ganado premios en Zaragoza, en Santiago, (donde su exposición de labores le valió la medalla de honor) en el concurso de la Junta Superior de Protección a la infancia, y en la Exposición católica obrera de Galicia.

Las enormes ventajas de estas escuelas se difundieron de tal modo, que el número de aspirantes a ingreso es crecidísimo. Hay, en la actualidad, 392 solicitudes de niños y 319 de niñas. Se producen al año, por término medio, 25 vacantes. Puede juzgarse el tiempo que tardarán en ingresar esos aspirantes. Regularmente, las familias obreras, que conocen esta dificultad, inscriben á sus hijos cuando tienen cinco ó seis años (la edad mínima de ingreso son los siete) y así logran que tengan plaza a tiempo.

#### Casos edificantes

Para estímulo de los alumnos, en la escuela se premia con vales su buen comportamiento; se dan vales a los limpios, a los puntuales, a los estudiosos. Las faltas se

castigan retirando los vales. Cierta número de éstos, dan derecho a una prenda de vestir o a un juguete. Y en esta forma, todo castigo corporal está desterrado de las escuelas.

En todas éstas hay, en las paredes, cartelones contra el alcoholismo y máximas higiénicas contra la tuberculosis.

El Sr. Rodríguez Prieto da además frecuentes conferencias sobre estos temas y otros no menos importantes. Y los niños anotan sus observaciones en un diario que llevan todos ellos y redactan sin auxilio ajeno.

Por todo lo expuesto (a que podríamos añadir muchos otros detalles si aprovechásemos todas nuestras impresiones y notas) se comprenderá la extraordinaria importancia, el gran bien social, la transcendencia de esta labor que modestamente, con una plausible caridad, vienen realizando las Escuelas Populares gratuitas, donde se da alimento y ropas e instrucción y se preserva del peligro del abandono, de la perniciosa enseñanza del arroyo.

Muchos de los niños que recibieron este beneficio guardan tal gratitud a la institución, que al salir de ella y emplearse en algún taller o en alguna oficina, se convierten en suscriptores de las escuelas, a las que destinan, con arreglo a sus fuerzas económicas, un realito o dos cada mes. Son muchos los que se encuentran en este caso.

Podríamos citar bastantes casos amargos que ha remediado la institución, velando por esos niños desgraciados a los que las necesidades de la vida arrebatan hasta los cuidados de sus padres. En las casas de algunos de estos chiquillos no se enciende el fuego y no comen ellos otra cosa caliente que lo que se les da en la Escuela. Por todo desayuno, a algunos, les entregan sus madres reclamadas urgentemente por sus quehaceres, diez céntimos, al salir de casa. Los chiquillos, regularmente, los emplean en alguna golosina que no les alimenta. Uno de ellos solía llegar a la Escuela mareado. Se averiguó que empleaba en aguardiente los diez céntimos que le daban empujado por el ejemplo de su padre. Descubierta esto, se le recogía diariamente el perro grande y se le compraba con él el desayuno, que tomaba en la misma escuela.

Entre los pequeñuelos se fomentaban las ideas compasivas. Tienen ellos organizadas sociedades de protección a los pájaros y a los animales. Un niño, dió un día diez céntimos que tenía para desayunar, por un pájaro que un pilluelo atormentaba; ya dueño de él, lo puso en libertad. Se supo el caso en la Escuela y el patronato premió al niño.

Hay casos que despiertan la emoción. Estaba siendo constantemente castigado un alumno que llegaba tarde todos los días a clase, y a pesar de las reprimendas, no se le graba corregirlo. Pasado tiempo, cuando se pensaba adoptar con él una resolución, se averiguó que tenía muchos hermanitos, a los que no podía atender la madre (una humilde obrera) y él antes de ir a la escuela tenía que lavarlos, vestirlos y hacerles el desayuno. El rapazuelo fué promiado también.

Y otro rasgo: Murió hace algún tiempo un profesor de la Escuela. Varios amigos hicieron una suscripción para poner en su tumba una cruz de mármol. Cuando fueron a llevarla al cementerio, hallaron en vez del montón de tierra que marcará el lugar donde el modesto profesor estaba enterrado, un espacio rectangular cubierto de flores y rodeado de una pequeña verja de alambres. El sepulturero les contó que frecuentemente, un grupo de alumnos de la Escuela Popular iban a renovar las flores; ellos habían puesto también la verjita, hecha con humildes alambres de paraguas.

Y estos sucesos, tiernos y sencillos, con la sencillez de un cuento moral, prueba como se cultivan los sentimientos de los pequeñuelos en las Escuelas Populares gratuitas y hacen de ellas más elogio que todos los que podía hacer nuestra pluma.

¡Bendita labor la que endereza almas y las contorna y siembra en ellas la semilla del bien!

La lucha entre taftistas y rooseveltianos



Mr. Taft

La Convención republicana de Chicago

que ha de designar el candidato republicano a la presidencia de la República de los Estados Unidos, está dando estos días un espectáculo sin precedentes; el espectáculo sensacional de una asamblea en la cual las pasiones políticas han llegado a un grado de exasperación inconcebible.

Jamás se ha visto a un ex-jefe de Estado y a un jefe en funciones recurrir a procedimientos electorales más desenfrenados para obtener los sufragios de los que le han de dar el triunfo. Los republicanos norteamericanos no luchan en estos momentos frente a frente de los demócratas, sino entre sí, y se combaten con un encarnamiento y un odio como jamás dos partidos enemigos se han combatido. Uno y otro acusan al adversario de corrupción y falsedades, y sus programas no pueden ser más opuestos, pues mientras el de Roosevelt presenta a este como defensor de los derechos del hombre, frente a las ambiciones de los multimillonarios y negociantes, el de Taft le hace aparecer como amparador de los privilegiados.



Mr. Roosevelt

Segun las últimas noticias, Roosevelt se muestra decidido a fundar otro partido republicano, que llamará independiente, presentando como representante del mismo su candidatura a la presidencia. Si tal cosa ocurriera, lo más probable es que sea para los demócratas el triunfo en las elecciones presidenciales, pues divididas las fuerzas republicanas en dos grupos, no podrían arrojar a las de los otros candidatos a la presidencia, y de ninguna manera, desde luego a las que enarbolan la bandera de la democracia.

DE SOCIEDAD

—Ha regresado de Madrid la Srta Lolita Quintana donde ha pasado una corta temporada al lado de sus tíos.

—Para Candelario (Salamanca) ha salido la Srta. María Fraile que pasará el verano con su familia.

—Han fallecido en esta población la señora Doña Eulalia Carreras, madre política del Administrador de Contribuciones D. Felix de Hita, y la Srta Ascension Julianis hermana del Corredor de Comercio D. Francisco. Reciban nuestro más sentido pésame por tan terribles desgracias, nuestros amigos los Sres de Hita y Julianis.

—Se encuentra en esta población la Srta Margarita Ortega, que al lado de sus hermanos Sres de Saldaña (D. Victor) pasara una temporada.

—Para Melilla ha salido el primer teniente de Ingenieros D. Pio Fernandez Mulero.

—Ha llegado a esta población el profesor de la facultad de medicina de la Universidad de Santiago D. Eduardo del Rio, que permanecerá en esta durante el verano con su hijo el reputado doctor del mismo apellido y su joven esposa.

—Con tres sobresalientes ha concluido la carrera de maestra superior la señorita de Chueca, y su hermano D. Manuel, joven, que logró ingresar en la Academia de Ingenieros con una preparación tan sólo de siete meses, ha puesto fin brillantemente a su difícil carrera de Ingeniero militar, habiendo conseguido concluir en los cinco cursos de que consta sin perder ni una asignatura.

No el pesar del bien ajeno, sino la envidia honesta tenemos a padres de tales hijos, que ven recompensados admirablemente sus deseos y sus desvelos.

Reciban los Señores de Chueca nuestra sincera felicitación, y que lleguen a ver a sus hijos de Directora de la Escuela Normal de Madrid y de Capitán General respectivamente.

—En Morón (Sevilla) ha dejado de existir el padre del primer teniente de Ingenieros D. Antonio Villalón.

Sentimos la desgracia que en estos momentos aqueja a nuestro buen amigo y le deseamos resignación para sobrellevarla.

—Días pasados tuvimos el gusto de saludar a D. Mateo Fauque, funcionario de la Arrendataria de Contribuciones de Zaragoza y hermano del nuevo primer teniente de Ingenieros D. Pedro.

—En Córdoba se encuentra pasando unos días con su familia el Gobernador civil señor López y González.

—A Madrid ha marchado la señora viuda Sousa.

—En Fontanar pasará el verano con su familia el notable abogado D. Miguel Solano.

—De vacaciones se encuentran en ésta, los alumnos de la Academia de Infantería don Luis Mendez y D. Antonio Brandis.

—Esta noche celebra la primera verbena de la temporada la sociedad «Casino de Guadalupe» en cuyo jardín se han hecho algunas innovaciones, para hacer más agradable

su estancia a las distinguidas familias que concurren a ellas.

—Hoy celebran su santo nuestros amigos Sres. López Palacios, Armendariz, de Diego, Sanchez, de la Lueta, Largacha, Nuñez Fernández, Alcalde, La Hera y otros que sentimos no recordar.

Nuestra felicitación a todos. —Dícese que al regreso del viaje de prácticas que están verificando los nuevos tenientes de Ingenieros, será pedida para uno de estos la mano de una bella señorita hija de un respetable señor que ejerce en ésta una carrera facultativa.

—Pasado mañana abandonarán Guadalupe, por trasladarse con su familia a Caldas de Reyes (Pontevedra), nuestros queridos amigos D. Benito y D. Jacobo Varela.

No hay para que decir lo mucho que sentimos su marcha.

—Nuestro antiguo amigo D. Jaime Nadal, ha sido promovido al empleo de primer teniente de Ingenieros.

Le felicitamos. —También ha concluido idéntica carrera D. Eduardo Meseguer, cuyo triunfo habrá servido de lenitivo y consuelo a la pérdida que sufrió tan respetable familia hace unos meses.

NOTICIAS

Por haber terminado la carrera han ascendido a primeros tenientes de Ingenieros D. Antonio Espín, D. Carlos Pelaez, D. Antonio Fernández Bolaños, D. Baldomero Buendía, D. Jesús Aguirre, D. Vicente Medina, D. Jenaro Olivie, D. Fernando Sánchez de Toca, D. Francisco Jimeno, D. Manuel Chueca, D. Federico Tenllado, D. Lorenzo Almaraz, D. Pedro Fauque, D. Luis Zufortea, D. José Loizu, D. Jorge Palanca, D. Carlos Bordons, D. Antonio Bastos, D. Alejandro Más, D. Carlos López Ochoa, D. Arturo Fosar, D. Antonio Escofet, D. Vicente Caia, D. Francisco Ramirez, D. Angel Alfonso Rodríguez, D. Antonio Villalón, D. Nestor Picasso, D. Enrique Escudero, D. Rafael Martínez Maldonado, D. Eduardo Meseguer, D. Jaime Nadal, D. Luis Sousa, D. Rafael Ortiz de Zárate y D. Ricardo Pérez.

Unicamente vendiendo barato, como lo hace, el Establecimiento de la calle del Estudio, 10, (donde se encuentra de todo cuanto se necesita) se puede competir con otras casas situadas en el Centro de la capital. Ved precios en dicha casa y variedad de artículos. Guijarro desde que se ha dedicado a tan difícil y brillante profesión.

Teatro Cómico

El lunes celebró función este teatro con escogidas películas y formaron parte del número de variedades las hermanas Garnier que con sus duetos y bailes, lograron muchos y merecidos aplausos.

Los tribunales de ingreso en la Academia de Ingenieros han quedado constituidos en la siguiente forma:

Primero y segundo ejercicio: Presidente, comandante, D. Fernando Mexia; vocales, capitanes, D. Rogelio Ruiz Capilla, D. Victoriano Barranco y D. Enrique Cánovas; secretario, primer teniente, D. Tomás Ardid.

Tercer ejercicio: Presidente, comandante, D. Eugenio de Eugenio; vocales, capitanes: D. Alfonso Moya, D. Vicente Rodriguez y don Ladislao Ureñ; secretario primer teniente, don Francisco Buero.

Suplentes: capitanes, D. Nicomedes Alcay de y D. Francisco Lozano.

Han obtenido el grado de Superior de la cámara del Magisterio las S-tas. Gertrudis Ferrero, Isabel González de la Riva, Antonina Relafio, y otras dos cuyo nombre sentimos no recordar.

Qué a gusto se vive sin insectos.—Para la polilla, nada mejor que alcanfor, naftalina, alcanforil y la pimienta especial.

La exterminación de moscas, mosquitos, chinches y pulgas, usar los insecticidas Perect-Pior y Leyer, que es lo mejor.

Trigo Muroqui para matar ratas y ratones muy infalible, paquete 40 céntimos. Droguería y Perfumería de

Agustín García, Mayor baja, 2

Ha sido nombrado y tomado posesión del cargo de Ingeniero de Minas, D. Enrique Colasa.

Ha sido nombrado Ayudante de la sección de Ciencias de este Instituto el Sr. Morínigo.

Nos complacemos en poner en conocimiento del público, que la popular Sastrería y Sombriería La Tijera de Oro, Mayor baja 69, tiene un extenso surtido en ropas hechas para caballero y niño pudiendo venderlos con un 25 por 100 más barato que ninguna otra casa, por estar construidas en sus propios talleres.

Han sido propuestos para el ascenso a segundos tenientes los alumnos de tercer año de la Academia de Ingenieros que a continuación se expresan.

Don Manuel Rodríguez González, D. Luis Sánchez Tembleque, D. José Rubi Rubi, don Antonio Mas García, D. Eduardo Herrero Monllor, D. Alfonso de Luelmo Aseñó, D. Ignacio Liso Ibarren, D. José Figueroa Alvaroz, don Félix Martínez Sanz, D. Antonio Valcarlos Gallego, D. Emilio Matiquez Margelina, D. Cayetano Fuster Morell, D. Pablo Pérez Seoane, don José Román Becerro, D. Lorenzo Moreno Tansate, D. Juan Noreña Eschevarría, D. Pedro Fer-

nández Bolaños, D. José de los Mozos Muñoz, D. Enrique Moreno Tauste, D. Luis Felú Olivier, D. Celestino López Pardo, D. Carlos Mendoza Iradier, D. Domingo Muñoz Fernández, D. Eduardo García Martínez, D. José López Tienda, D. Manuel Gallego Velasco, D. Pedro Priet-Rincón, D. José García Fernández, don Dionisio Ponce de León, D. Julio Grande Barrau y D. Francisco Espina Rodríguez,

El domingo se celebró la procesión de los S. S. Corazones de la Iglesia de S. Nicolás.

El sábado de la semana pasada se reunió la Junta local y los señores Maestros de la localidad, para cambiar impresiones acerca de los Grupos escolares.

No se puede creer, haya quien haciendo un poco de economía no pueda adquirir un traje, polliza, capa ó gabán, por muy poco dinero, habiéndolos tan baratos en la calle del Estudio, 10. Todo se puede adquirir a plazos y al contado y nada cuesta enterarse de condiciones.

Hoy es el santo de nuestros distinguidos amigos los cultos catedráticos del Instituto don Pedro Archilla y D. Pedro Serrano.

Felicidades. —También felicitamos a D. Pedro de Diego por su santo.

Ya se están efectuando los exámenes de las escuelas públicas.

En este mes se abonará a los Maestros jubilados sus haberes trimestrales.

Ya han sido devueltas a esta Junta provincial las nóminas de los maestros activos.

Todo el que esté a bien con sus intereses debe comprar sus sombreros y gorras en la popular sastrería La Tijera de Oro.

Últimas novedades en gorras inglesas, sombreros de las mejores marcas. Altas novedades en gorras para niños.

Gorras desde tres reales. Mucho surtido.

En la estación férrea de esta capital fué hallado un llavín por el vigilante D. Pio Montero el día 23 del actual, y el mismo día por don Antonio Santos, otra llave pequeña en la Calle de Jáudenes.

También se encuentran en esta Inspección de vigilancia dos llavines y tres llaves que fueron halladas con anterioridad en la vía pública por la policía y se anuncia de nuevo para que las personas a quienes pertenezcan pasen a recogerlas a esta Inspección de vigilancia.

El tren correo que se dirigía a Madrid arrolló el viernes de la semana pasada a un anciano entre Cutamilla y Moratilla. Tenía noventa años.

La Dirección general de primera enseñanza ha ordenado que el habilitado D. Eugenio González Cobos, tiene que ingresar como fianza el 50 por 100 en lugar del 10 que ha tenido hasta ahora.

¿Por qué tiene tanta clientela la Sastrería y Sombriería La Tijera de Oro? Pues porque se contenta con muy poca utilidad y tiene muy buenos operarios, y un traje de 25 pesetas, a la medida en otra casa vale 50.

Venta por metros de paños y panas.

Ya se están expidiendo las cédulas en los pueblos de la provincia. Aquí muy en breve comenzará el Ayuntamiento a expedirlas.

Los mercados agrícolas siguen sin fluctuar apenas debido sin duda a la paralización que existe por estar los labradores ocupados en las faenas de la recolección.

Se quejan algunos vecinos de la calle Mayor, de que se hace imposible la vida en dicha calle algunos días, por el olor que sale de la Buñolería.

IMPORTANTES REGALOS

A precios inverosímiles cedemos hoy en lotes, artículos de imprescindible utilidad para el público.

Solo registrar tales precios durante los días que se inserte el presente anuncio. Los pedidos ocho días después se entenderán gravados con 25 por 100.

Primer lote, 2'50 pesetas

Un aparato que contiene lo siguiente: un sello de goma con el nombre y apellido que se desee; un timbre de metal para hacer con las dos iniciales que se deseen, mango para pluma y lapicero.—Precio, 2'50 pesetas.

Segundo lote, 2 pesetas

Una caja imprentilla con 96 letras, números y signos de goma, componedor, pinzas, tinta y almohadilla.—Precio, 2 pesetas.

Tercer lote, 2'50 pesetas

Un aparato que contiene las 8 formas comerciales las siguientes: Sin gastos, Certificado, Impreso, Conforme, Pagado, Recibi, Copiado y Anulado.—Precio, 2'50 pesetas.

Los pedidos, acompañados de su importe en libranza, giro postal o sobre in metlero, a los señores Costa y C.ª, Alvarez, 4, Barcelona.

Si se desean los objetos certificados, añadir 25 céntimos. Admitimos sellos de 15 céntimos para los pagos, aumentando el 10 por 100 sobre los precios señalados, encargando en este caso se certifiquen las cartas.

# LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de España

Francia y Portugal

47 AÑOS DE EXISTENCIA



Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ PLAZA DE DON PEDRO 1

## EL AGUILA

Almacenes de Ropas hechas y géneros para la medida  
Madrid.-Calle de preciados, 3.-Teléfono 661

### PRECIOS FIJOS

Sección de ropas para caballeros y niños, confeccionadas con arreglo á exigencias del figurin de cada temporada.—Géneros de todas clases para la confección de ropas á medida.

Cortadores de primer orden

Géneros especiales para uniformes

Secciones de Camisería, Género de punto, Corbatería, Sombrerería, Zapatería, Bisutería, Paraguas, Bastones, Artículos para viaje é infinidad más para regalos.

SUCURSALES en Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Cartagena, Gijón, Málaga, Palma de Mallorca, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

Catálogos especiales de nuestros artículos

**LA POCIÓN-ANTISEPTICA** del Dr. Bandiera es el mejor remedio conocido hasta el día para la curación de la tisis, catarro bronquial, agudo y crónico en la bronco alveolada, en las bronquitis y enfermedades similares.

Tened cuidado de las falsificaciones é imitaciones. No aceptar mas que el frasco de Poción antiséptica Baudiera.

Frasco 5 francos.  
Dirigirse á Boudiera Sicilia (Palermo) calle de Covour 89-91

**IMPRESA, LIBRERIA,**  
papelería y Objetos de escritorio

**ANTERO CONCHA**  
— Plaza Correos, 2—Guadalajara—

Gran surtido en papel de barba, cartas sobres, tintas de las mejores fábricas, plumas, tinteros, cartopacios etc., etc.

Libros de texto de 1.ª enseñanza y Academias civiles y militares.

Libros y modelación para Ayuntamientos, Juzgados municipales y otras oficina públicas y particulares.

Novísima colección de 20 postales de Guadalajara y 10 de edición anterior.

Impresiones esmeradas de todas clases en tres máquinas con todos los elementos modernos.

Almanaque y agendas de bufetes, de bolsillo culinarias etc., de la casa Bailly Bailière.

Calendarios de pared y blok sueltos del Señor de Jesús, de María, San Antonio, del Rosario y otros.

Alta novedad en tarjetas de felicitación para Navidad, orlas y premios para Escuelas. Dietarios para bufete, especialidad de esta casa á una peseta ejemplar.

Ferretería madrileña

**Alfonso L. Arriero**

Mayor baja 67 GUADALAJARA

## Consultorio dental madrileño

Antes Plaza González Hierro, número 2. Hoy Estudio, núm. 14, (Jardinillo)

Consulta todos los días laborables.  
Los domingos y días festivos de diez á doce de la mañana.

Extracción con anestesia según los últimos adelantos Norte-Americanos. Limpieza de la dentadura, curación de todas las enfermedades de la boca relacionadas con la especialidad.

Empastes en cemento y amalgamas orificaciones, dientes á Pibot. Coronas en oro y aluminio.

### PROTESIS DENTAL

Dentaduras sin paladar ó con él; en caucho, oro, aluminio ó porcelana.—Ocluradores para

el paladar. Compostura de piezas totales ó parciales por insertibles que parezcan.  
Todo garantizado.

### EL PAGO A PLAZOS O AL CONTADO

Para más detalles dirigirse á este consultorio Director: D. Luis de la Fuente.

**Estudio, 1, (JARDINILLO)**

Nota: Por indicación de varios señores abonados vuelve á abrirse la iguala por tiempo limitado.

**María de las Nieves**

FABRICA DE HIELO DE

**MIGUEL PEREZ**

Horchatería BRAD, 1 Guadalajara

Se vende hielo á todas las horas del día á 0'15 ptas. kilo. Llevando desde 20 kilos en adelante, á 0'10. Para fuera se sirven los pedidos por ferrocarril ó en los coches de la línea.

# Almacén de hierros, ferretería, cristales y cementos

DE LA

## VIUDA DE MORILLAS

(EN TESTAMENTARIA)

GRANDES SURTIDOS en camas, colchones de muelles, mesas, sillas, baúles, LAVABOS, cuadros ESPEJOS, molduras, cubiertos, Cocinas económicas, zafra, cántaras, Telas metálicas espino artificial, herrajes y clavazón para obras, ídem para caballerías, palas, picos, azadones, HORCAS, herramientas para artes y oficios, básculas y romanas, pesas y medidas, Bombas aspirantes de mano.

ARADOS DE VERTEDERA con estevas de hierro y madera y accesorios para los mismos, ARMAS DE FUEGO, APARATOS y MATERIAL ELECTRICO, ARTICULO DE MOLINERIA. Especialidad en cementos, baldosines y azulejos, aceros, perchas de metal, zinc, hierro y plomo, inodoros, tuberías de plomo y hierro para saneamientos de edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de FERRETERIA.

Trillos de sierra y pedernal

Se hacen y colocan cortinas

Persianas á la medida

Mayor baja, 52 y Torres, 1.-Guadalajara

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 4 Enero, 1 Febrero, 1 y 29 Marzo, 23 Abril, 24 Mayo, 21 Junio, 19 Julio, 16 Agosto, 13 Septiembre, 11 Octubre, 8 Noviembre y 6 Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 24 Enero, 21 Febrero, 21 Marzo, 18 Abril, 16 Mayo, 13 Junio, 11 Julio, 9 Agosto, 5 Septiembre, 3 y 31 Octubre, 28 Noviembre y 26 Diciembre, directamente para Singapore demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de Africa: la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de New York, Cuba, Méjico.—Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New York, Habana, Veracruz y puerto Méjico. Regreso Veracruz el 28 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 15 de Málaga y de Cádiz, el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Coacán, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana, Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes, y conocimientos directos. También carga por Maracaibo y Coro con transbordo en Curacao y para Canaima, Carúpano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabeles.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias, Fernando Póo.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de Africa. Regresando de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea de Cuba, Méjico.—Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17 de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coahuila y Santander. Se admite pasaje y carga para costa firme y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

## COOPERATIVA DE CONSUMO

de la Inmaculada y S. Pedro Claver

Travesía de Trujillos, núm. 1.—Teléfono 506  
Los pedidos desde 5 pesetas se sirven á domicilio.

Se recogen en el domicilio de los socios las notas de pedidos, determinando previamente el día en que el empleado destinada á este servicio ha de efectuarlo.

El almacén estará abierto desde las ocho de la mañana á las nueve de la noche.

## Caja de ahorros y préstamos

de la Inmaculada de S. Pedro Claver

Domicilio social: Mártires de Alcalá, número 8

Oficinas: Travesía de Trujillos, 4, planta baja

HORAS: de 4 á 7

Las operaciones de Caja que no requieran firma, podrán hacerse de nueve á doce de la mañana y de tres á ocho de la noche.

## LA REGENERACION ESPAÑOLA

Sastrería y talleres de confecciones

## Julio Serrano

Inmenso surtido en toda clase de géneros extranjeros y del país.  
Se confeccionan toda clase de prendas con gusto, perfección y economía.  
Se garantiza el corte y confección.

46. TOLEDO, 46 ENTRESUELOS—MADRID

## LA ALEMANA

Papelería, Librería y Objetos de escritorio

DE

## MARIANO ALCALDE

ESTUDIO, 4.-GUADALAJARA

Magníficos estuches y paquetes de papel y sobres, con especialidad los Inviolables. Tintas, lapiceros, gomas, etc. de las mejores fábricas.

Papel de carba, cortado para oficios y cuanto pueda pedirse a este artículo todo á precios económicos.

Plumas Stilográficas desde 0'75 á 30 pesetas.